

BIBLIOGRAFIA

MAURICE VAUSSARD: *La Fin du pouvoir temporel des Papes* (París, Spes, 1964) 227 pp.

El autor es especialista en temas religiosos italianos, sobre los que tiene publicados bastantes libros. Este no es propiamente de investigación, sino de divulgación, lo cual no quiere decir que no esté sólidamente documentado. Con unas condiciones poco comunes de claridad de lenguaje y de sobriedad de estilo cuenta la historia del final del poder temporal de los Papas hasta la solución de la cuestión romana con los acuerdos de Letrán. En tres apéndices da los textos íntegros del Tratado de Tolentino, de la Ley de garantías y de los acuerdos de Letrán. Un índice de nombres permite situar rápidamente a cuantos personajes intervienen.

La cuestión romana puede considerarse como uno de los acontecimientos que más profundamente influyeron en la marcha de la política religiosa del siglo XIX. El planteamiento dado por Pío IX, dramáticamente puesto de manifiesto en dos cartas que reproduce el autor cruzadas entre el Rey y el Papa, era estrictamente canónico: los Estados Pontificios pertenecían a la Santa Sede, y ésta no podía renunciar; al deseo de los italianos de unificarse se respondía alegando esa pertenencia y esgrimiendo, en consecuencia, las armas espirituales, y muy en especial la excomunión. La tentativa fracasó notoriamente, impuso a sus sucesores una lenta y delicada tarea de rectificación y culminó en la famosa conferencia del hoy Papa Paulo VI y entonces Cardenal Arzobispo de Milán en el Ayuntamiento de Roma, reconociendo lo que de imposible había en el intento de Pío IX.

El libro se lee con gusto e interés, aunque como decimos no se trata propiamente de una monografía científica.

LAMBERTO DE ECHEVERRÍA

GABRIEL GARRONE: *Sainte Eglise Notre Mère* (Toulouse, Editions Prière et Vie, 1964) 330 pp.

El actual proprefecto de la Congregación de Seminarios y Universidades, monseñor Garrone, reunió en 1956 en este volumen una porción de artículos que había ido publicando en diferentes revistas, centrados todos ellos en torno al tema de la Iglesia. El libro tuvo gran éxito, y cobró nueva actualidad con el Concilio, por lo que en 1964 se hizo esta segunda edición, revisada y enriquecida. Pese al carácter fragmentario, de recopilación de artículos dispersos, la obra tiene gran unidad: después de una introducción se estudia sucesivamente: "El descubrimiento de la Iglesia", "Iniciación sobre la Iglesia", "Comunión con la Iglesia" y "colaboración con la Iglesia", para terminar con unas conclusiones.